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Выдаецца са студзеня 1931 года.

На 1-й кафедре терапевтической 
стоматологии БГМУ на базе ГУ «Ре-

спубликанская клиническая стоматологиче-

ская поликлиника» с 24 по 28 сентября в рам-

ках многолетнего сотрудничества прошел 

мастер-класс по современным технологиям 

в стоматологии.
С мультимедийными лекци-

ями для студентов стоматологи-
ческого факультета, клинических 
ординаторов, практикующих 
врачей, преподавателей выступи-
ли зарубежные коллеги – Томас 
Оме (Dr. Horst Thomas Oehme, 
L ichtenstein,  Deutsch la nd) и 

С е б а с т ь я н  Г р у н д -
манн (Dr. Sebast ian 
Grundmann, Chemnitz, 
Deutschland).

Современные аспекты 
основных этапов эндодонтиче-
ского лечения, машинная 
обработка корневых кана-

лов зубов, способы активации 
ирригантов стали темами мастер-

класса док-
тора Себастьяна 
Гру ндманна. В 

э т о т  р а з 
у ч а с т н и -
ков з а и н-
тересовало 
л е ч е н и е 
к о р н е в ы х 
ка на лов с 
использо-
ванием ре-
ципрокных 
эндодонтических инстру-
ментов.

О новом направлении 
в стоматологии – денталь-
ной фотографии, – рас-
сказал доктор Томас Оме. 
Ее применение в практике 
врача-стоматолога дает воз-
можность провести более 
тщательное обследование 

пациента, задокументировать 
этапы и результат лечения. Вни-
мание было акцентировано на 
определенные нюансы, напри-
мер, физику преломления света, 
аксессуары для дентальной фото-
графии, протоколы архивации и 
переноса данных, которые необ-
ходимо учитывать в работе, и др.

Людмила КАЗЕКО, зав. 1-й кафедрой 
терапевтической стоматологии

Господин Адайле прибыл в 
Республику Беларусь с офи-

циальной миссией для участия 
в торжественной церемонии по 
случаю вручения верительных 
грамот Президенту Республики 
Беларусь А.Г. Лукашенко. После 
завершения официального при-
ема у Главы Государства господин 
Адайле посетил БГМУ, т.к. разви-
тие двустороннего сотрудничества 
университета и Иордании в сфере 
подготовки кадров для практиче-
ского здравоохранения является 
приоритетным направлением для 
обеих сторон.

Официальной целью визита 

стало обсуждение направлений 
сотрудничества, включая вопро-
сы обучения граждан Иордании 
в БГМУ.

Принял делегацию ректор уни-
верситета А.В. Сикорский. На 
встрече также присутствовали 

проректор по международным 
связям В.В. Руденок, заведующий 
кафедрой иностранных языков 
М.Н. Петрова, а также студенты из 

Иордании, обучающиеся в БГМУ.
Ректор университета А.В.  Си-

корский представил гостям под-
робную информацию о БГМУ, 
отметив, что в университете обу-
чаются порядка 7 тысяч студентов, 
свыше 2 тысяч из которых состав-

ляют студенты, магистранты 
и клинические ординаторы из 
более чем 50 стран мира. Ректор 
университета подчеркнул, что 
в области подготовки медицин-
ских кадров БГМУ занимает 
лидирующее положение в Ре-
спублике Беларусь и располагает 
высококвалифицированным 
профессорско-преподаватель-
ским составом, современными 
клиническими базами, комфор-
табельными условиями прожи-
вания для студентов.

А.В. Сикорский с удовлетво-
рением отметил, что студенты из 
Иордании зарекомендовали себя 
с лучшей стороны: способными 

к обучению, 
целеустрем-
ленными, дисциплинированны-
ми, ответственными и умеющими 
работать в коллективе. А.В. Сикор-
ский подчеркнул заинтересован-
ность белорусской стороны в уве-
личении количества обучающихся 
из Иордании, а, следовательно, 
и в углублении двусторонних 
партнерских связей.

Белорусская сторона выдви-
нула предложение о подписании 
Соглашения о сотрудничестве в 
академической сфере с одним из 
иорданских университетов меди-
цинского профиля. Также универ-
ситет заинтересован в проведении 
переговоров с представителями 
Медицинского совета Иордании 
с целью обсуждения вопросов 
в сфере подготовки иорданских 
студентов для практического 
здравоохранения.

Стороны та к же обс у д и ли 
возможность сотрудничества в 
области научных исследований, 
в частности, в области сердечно-
сосудистых и онкологических 
заболеваний, а также органи-
зации совместных конгрессов, 
съездов и интернет-конферен-
ций по актуальным проблемам 
медицины.

Господин Адайле положитель-
но оценил все предложения нашей 
стороны, поблагодарил ректора за 
организацию встречи и за теплый 
прием, выразив надежду, что в 
рамках его Миссии двустороннее 
сотрудничество расширится и 
будет еще более плодотворным.

В завершение встречи гости 
обменялись памятными сувени-
рами.

Анастасия КАРНАЧЕВА, 
методист отдела международных связей

Фото Аллы ЛЕШОК
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Двадцать пятого сентября БГМУ посетил 

Чрезвычайный и Полномочный Посол Хаши-

митского Королевства Иордании в Российской Феде-

рации (с одновременной аккредитацией в Республике 

Беларусь) Амджад Оде Адайле.
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Красильникову Алексею 
Петровичу – профессо-
ру, доктору медицинских 
наук, зав. кафедрой ми-
кробиологии, вирусологии, 
иммунологии – исполни-
лось бы 100 лет.  

А. П. Красильников ро-
дился в д. Макачево Вологод-
ской области. Воображение 
деревенского мальчишки ри-
совало безбрежные морские 
просторы, которые бороздит корабль под его 
управлением. Сначала он хотел стать капитаном, 
а о врачебной карьере даже не помышлял. Но отец, 
который видел, сколько пользы приносят люди та-
кой уважаемой профессии, настоял на том, чтобы 
Алексей Петрович  стал врачом. Он не решился 
перечить отцовской воле, и после окончания 
неполной средней школы в 1933 г. пошел учиться 
на фельдшера в Лодейнопольскую фельдшерско-
акушерскую школу, после выпуска из которой его 
направили заведовать фельдшерским пунктом в 
далёкий, затерянный в лесах Вологодской области 
посёлок. Там в Вологодской области, где он провел 
2 года, было не до размышлений о правильности 
выбора. В деревнях началась эпидемия кори, рас-
пространялась какая-то кишечная инфекция, а 
еще надо было неотложную помощь оказывать, 
а еще роды принимать, а потому едва успевали 
справляться с большим потоком больных. Но 
врожденное стремления к знаниям подталкивало 
Алексея Петровича к размышлениям о высшем 
медицинском образовании. Его  мечта поступить 
в медицинский институт осуществилась только 
1947 г. В 1938 г. его мобилизовали в армию, и он 
служил фельдшером срочной службы артилле-
рийского полка Одесского военного округа, а 
потом в 1939 – 1940 гг. участвовал в советско-фин-
ской войне. Под Териоки он в тридцатиградусный 
мороз коченеющими руками перевязывал раны 
бойцам, отпаивал их горячим чаем и участвовал 
в переправке  в тыл. В тот период горячих боевых 
действий медики по несколько суток не снимали 
одежды и обуви, сутками не спали. В марте 1941 г. 
его демобилизовали. Казалось, мечта поступить в 
мединститут наконец-то осуществится. Но через 
три месяца началась Великая Отечественная 
война. Он не стал дожидаться повестки и сам 
явился в военкомат. Кровь, стоны раненых, бес-
сонные ночи, – так он прошагал военфельдшером 
дорогами войны от первого боя до дня Победы. 
Когда нависла угроза окружения их полка в Ка-
релии, полковой медицинский пункт вынужден 
был эвакуироваться. За короткую летнюю ночь им 
пришлось переправить через болотную топь всех 

раненых и передислоцировать медицинский 
пункт. А потом были бои за освобождение 
Румынии, Венгрии, Австрии. День Победы он 
встретил в небольшом австрийском городке 
Мариацель. Но с днём Победы не окончилась 
военная служба. В составе советской группы 
войск в Румынии он еще два года до 1947 г. 
служил помощником командира медсанвзвода 
танкового полка, после чего демобилизовался, 
вернулся в Минск и поступил в Минский 
мединститут. Годы учёбы в нем он совмещал 
с работой в санитарно-эпидемиологическом 
управлении Министерства  здравоохранения 
БССР. В 1953 г. он с отличием окончил  медин-

ститут. 
По окончании медицинского института он по-

ступил в аспирантуру на кафедре микробиологии, 
вирусологии, иммунологии, закончил ее, защитил 
диссертацию, работал два года ассистентом, 4 года 
доцентом, а потом стал зав. кафедрой, которую 
возглавлял на протяжении 27 лет с 1961 по 1988 г.  

Одним из направлений научных исследований 
кафедры микробиологии, вирусологии, иммуно-
логии в 50-60-е годы было изучение лептоспироза, 
вспышки которого регистрировались у населения 
восточных областей Беларуси, и изучение которо-
го было актуально для нашей страны.  Сразу после 
окончания института Красильников А.П. принял 
участие в экспедициях по изучению лептоспироза 
в Беларуси. Он отработал методологию выделения 
лептоспир из организмов людей и животных, 
а потом выделил  первые штаммы лептоспир, 
изучил  их биологию, установил факт носитель-
ства лептоспир у многих видов диких и домашних 
животных, дал характеристику природных и ан-
тропологических очагов лептоспироза в Беларуси. 
В 1953 г. он защитил кандидатскую диссертацию 
«Источники лептоспироза в Белоруссии». 

Еще одной важной проблемой, которой за-
нималась кафедра, была эндемичная для Бела-
руси инфекция – склерома. Это была ранее не 
изученная инфекция, было много пробелов в 
знаниях о свойствах возбудителя, эпидемиологии 
склеромы. Заболеваемость склеромой во что бы то 
ни стало надо было снижать. Для изучения этой 
инфекции сотрудники кафедры выезжали в очаги 
склеромной инфекции, как правило, деревни, где 
обследовали жителей, активно выявляли боль-
ных. Совместно с кафедрой ЛОР-болезней вели 
диспансерное наблюдение за такими пациентами. 
В ходе исследований был изучен возбудитель, па-
тогенез и иммунологические аспекты инфекции, 
разработан склеромный диагностикум и диффе-
ренциально-диагностическая среда для клебси-
елл, что позволило наладить диагностику инфек-
ции в республике. Активное выявление больных 
в деревнях во время экспедиций, эффективная 
система диагностики и дальнейшего лечения, 

диспансерного наблюдения за больными привели 
к резкому снижению заболеваемости, и теперь в 
Беларуси регистрируются редкие случаи скле-
ромы. В 1967 году Красильников А.П. обобщил 
полученные данные в докторской диссертации на 
тему «Эпидемиология склеромы (эпидемиологи-
ческие, бактериологические, иммунологические 
и эпизоотологические исследования)». Но ис-
следования инфекции на этом не закончились, 
и дальнейшее развитие получили в работах Н.А. 
Израитель,  И.А. Крылова, А.А. Кукулянского, Л.Г. 
Борткевич. Совместные работы с профессором 
М.В. Мякиниковой и доцентом И.А. Крыловым 
позволили изучить еще одну эндемичную для Бе-
ларуси инфекцию – озену, что дало возможность 
доказать ее антропонозную природу.

В своих научных исследованиях профессор 
Красильников А.П. стремился откликаться  
на нужды практического здравоохранения, а 
проблема внутрибольничных инфекций и рези-
стентности микроорганизмов к антибиотикам, 
дезинфектантам, антисептикам становилась все 
более значимой для клиник, особенно реанима-
ционных отделений. Начиная с 70-х годов, на 
кафедре были развёрнуты исследования по про-
блеме этиологии внутрибольничных инфекций 
и эволюции их возбудителей. Была выдвинута 
концепция гетерогенности популяций возбу-
дителей внутрибольничных инфекций, введено 
понятие «больничные эковары». На основе полу-
ченных данных были усовершенствованы методы 
и средства диагностики, профилактики и лечения 
этой группы инфекций, а полученный опыт был 
обобщен в методических рекомендациях для 
студентов и в учебнике микробиологии. 

С момента поступления в Минский мединсти-
тут профессор Красильников А.П. оставался в его 
стенах всю жизнь и прошел путь от ассистента, до-
цента до зав. кафедрой. Он не представлял себе ни 
дня без работы, без родной кафедры и Института. 
Им было опубликовано 380 научных работ (из них 
31 работа в международных изданиях), 14 моно-
графий, он имел 4 авторских свидетельства. Под 
его руководством было защищено 3 докторские 
и 22 кандидатских диссертаций. Он подготовил 
достойную смену – микробиологов, иммунологов, 
которые продолжили развитие научной школы, 
сформировавшейся на кафедре, – Титова Л. П., ко-
торый возглавил кафедру, РНПЦ эпидемиологии 
и микробиологии, Адарченко А. А. и Скорохода 
Г. А., которые руководили и руководят лабора-
торией внутрибольничных инфекций в НИЧ 
БГМУ, Гудкову Е. И., возглавившую НИЧ БГМУ, 
Канашкову Т. А., возглавляющую в настоящий 
момент кафедру. 

Он всегда ставил значимые цели и шел к ним, 
несмотря на возникающие трудности. В его честь 
учреждена стипендия в нашем университете, и 
лучшие студенты медико-профилактического 
факультета награждаются ею. 

Вероника СЛИЗЕНЬ, доцент

Восемнадцатого – двадцать первого 
сентября в одном из красивейших горо-
дов Южной Германии − Мюнхене прошел 
24-й конгресс Европейской Ассоциации 
черепно-челюстно-лицевых хирургов 
(European Association Cranio-Maxillo-
Fasial Surgery − EACMFS).

Форум как всегда отличался завидным 
представительством и включал 48 лекций 

(24 были прочитаны действительными членами 
EACMFS, имеющими статус «Active», и 24 − при-
глашенными гостями EACMFS); 19 симпозиумов; 
50 секций, из числа которых 47 − заседаний с пред-
ставлением устных сообщений и 3 − секции стен-
довых докладов с комментариями. Кроме того, во 
время всего периода работы форума в свободном 
доступе для делегатов и гостей конгресса демон-
стрировались электронные постер-сообщения. 

В числе делегатов было достаточно много 
добрых друзей и коллег, хорошо знакомых по 
Национальному конгрессу «Паринские чтения». В 
их числе: проф. Ж. П. Мененго (Париж, Франция); 
проф. М. Галие (Рим, Италия); проф. С. Скарселла 
(Лакюла, Италия); член-корр. НАН Украины, 
проф. В. А. Маланчук (Киев, Украина); проф. 
А. В. Копчак (Киев, Украина); проф. А. Ю. Дро-
бышев (Москва, Российская Федерация); проф. 
Ю. А. Медведев (Москва, Российская Федера-
ция); проф. А. В. Щипский (Москва, Российская 
Федерация); проф. Э. Лейбур (Эстония); проф. 
Э. Акота (Латвия).

Встречи и общения старых добрых знакомых 
и коллег дали новый толчок развитию специ-
альности, родили много новых мыслей и идей 
для выполнения исследований. Более того, эти 
дружеские встречи и общение являли собой хоро-
ший пример для находившейся рядом молодежи 
– учеников, демонстрируя возможность общения 
вне границ и вне политики, в атмосфере дружбы и 
абсолютного доверия, что так присуще для специ-
альности врача и тем более хирурга.

Спектр рассматриваемых на конгрессе вопро-
сов отличался большим разнообразием. При этом 
наиболее значимыми являлись:

ортогнатическая хирургия (8 секций);
хирургия полости рта / имплантология (5 с.);
расщелины губы и неба (4 с.);
онкология головы и шеи (7 с.);
мальфармации (1 с.);
хирургия деформаций лицевого черепа (4 с.);
реконструктивная челюстно-лицевая хирур-

гия (8 с.);

травма челюстно-лицевой области (4 с.);
эстетическая, косметическая и пластическая 

челюстно-лицевая хирургия (1 с.);
вопросы патологии височно-нижнечелюст-

ного сустава (3 с.);
инфекционно-воспалительные процессы / 

остеонекрозы (2 с.).
Лекции, доклады и стендовые сообщения, 

представляемые по этим направлениям, вызы-
вали у слушателей наибольшее число вопросов, 

дискуссий и обсуждений за рамками работы 
секций, что подчеркивало несомненный интерес 
аудитории, а, следовательно, необходимость и 
целесообразность их рассмотрения. 

Особого внимания заслуживает тот факт, что 
вопросы диагностики, лечения мальфармаций 
впервые слушались и обсуждались в рамках от-
дельного заседания. Обращает на себя внимание 
и то, что вопросы инфекционно-воспалитель-
ных процессов челюстно-лицевой области и 
шеи настолько актуальные в течение последних 
десятилетий на территории постсоветского 
пространства, до данного конгресса на форумах 
EACMFS, как правило, рассматривались в сек-
циях, посвященных хирургии полости рта. И 
впервые 24-й конгресс уделил им значительное 
внимание, выделив их обсуждение в два незави-
симых полнометражных заседания. Указанные 
факты не только подтверждают возрастающий 

интерес специалистов 
к данным вопросам, но 
и убеждают в их воз-
растающей актуальности в масштабах Европы, 
что имеет огромное значение для перспективы 
и планирования дальнейших совместных раз-
работок, программ исследований и подготовки 
специалистов, процесса повышения их квали-
фикации в масштабах общеевропейского дома 
для дисциплины «Челюстно-лицевая хирургия и 
хирургическая стоматология» и специальностей 
«Челюстно-лицевая хирургия» и «Стоматология 
хирургическая».

Делегация Республики Беларусь состояла из 
трех человек: зав. кафедрой хирургической сто-
матологии БГМУ, д-ра мед. наук, проф. И. О. Похо-
денько-Чудаковой (полномочного представителя 
в Совете EACMFS от ОО «Ассоциация оральных 
и челюстно-лицевых хирургов Республики Бела-
русь»); зав. кафедрой челюстно-лицевой хирургии 
ВГМУ, канд. мед. наук, доц. А. А. Кабановой (Active 
members of EACMFS) − докторанта-соискателя 
кафедры хирургическая стоматология БГМУ; 
доц. кафедры челюстно-лицевой хирургии БГМУ, 
канд. мед. наук, доц. С. Ф. Хомича. 

Представителями БГМУ на форуме было 
представлено 8 электронных стендовых со-
общений, сделан устный доклад профессором 
И.О. Походенько-Чудаковой, опубликовано 9 
печатных работ.

В процессе работы Совета представителей 
EACMFS и Генеральной Ассамблеи EACMFS не-
однократно подчеркивался значительный вклад 
ОО «Ассоциация оральных и челюстно-лицевых 
хирургов Республики Беларусь», сотрудников 
кафедры хирургической стоматологии БГМУ и 
непосредственно полномочного представителя 
в Совете EACMFS от ОО «Ассоциация ораль-
ных и челюстно-лицевых хирургов Республики 
Беларусь» − проф. И. О. Походенько-Чудаковой 
в дело дальнейшего развития и перспективного 
продвижения специальности в странах Европей-
ского континента.

Прошедший в мае текущего года Нацио-
нальный конгресс «Паринские чтения 2018» был 
выделен в числе пяти наиболее значимых собы-
тий специальности черепно-челюстно-лицевая 
хирургия, имевших место в Европе за период 
сентябрь 2016 − сентябрь 2018 года.

Руководство EACMFS высказало надежду на 
дальнейшее продолжение активного и плодотвор-
ного сотрудничества и расширение его границ с 
ОО «Ассоциация оральных и челюстно-лицевых 
хирургов Республики Беларусь» и кафедрой хи-
рургической стоматологии БГМУ. 

Екатерина МАКСИМОВИЧ, доцент

Как-то в середине июня 2018 г. при встрече со мной 
проректор БГМУ по воспитательной работе П.В. 
Маркауцан спросил: «Это правда, что вы, профес-
сор, принимали участие в строительстве станции 
метро?»

Уловив неподдельный интерес и даже удивление в голосе 
проректора, мне захотелось поделиться воспомина-

ниями  о том времени и упомянутом событии.  Старожилам 
известно, что наш современный медицинский городок начали 
строить в семидесятые годы на Юго-Западе Минска. До этого 
главные корпуса  МГМИ находились рядом с корпусами БГМУ 
на площади Ленина и ул. Ленинградской. Идея правительства 
«вынести мединститут из центра на окраину города» нами была 
встречена, мягко говоря, «без энтузиазма». Хорошо известно, 
что ректор МГМИ И.М. Стельмашонок немало сил потратил, 
чтобы убедить руководство в целесообразности строить горо-
док рядом с 1-й клиникой, на месте, где потом был построен 
Радиотехнический институт, но не был услышан. Только ме-
дики понимают, что для учёбы студенту-медику необходимо 
кроме изучения теоретических дисциплин на теоретических 
кафедрах, много сил и времени отдавать постижению тайн 
врачевания в разных клиниках, которые разбросаны по всему 
городу. Студенты-медики, как никто другой, на протяжении 
5-6 лет колесят из конца в конец  города, кстати, покупая 
билет на все виды транспорта, а из-за плотного расписания 
и дефицита времени оплачивать нередко и услуги такси. Это 
хорошо понимал И.М. Стельмашонок, отстаивая размещение 
МГМИ в центре города, на линии метро.  Но было принято иное 
решение, и от учебных корпусов и общежитий на Юго-Западе 
студенты добирались в клиники и долго, и сложно. Много 
времени тратилось и для поездки в медгородок на Юго-Запад 
из разных концов города. Естественно, преподаватели тоже с 
нетерпением ждали, когда построят линию метро. Планируя 
это строительство  во времена  СССР,  руководство  респу-
блики не предполагало, что вскоре придут другие времена, 

и наш метрострой  столкнётся с проблемой  недостаточного 
финансирования и замедлит темпы строительных работ. Эти 
трудности ощущались практически во всех сферах нашей 
жизни и хозяйствования, в том числе и в высшей школе, и в 
воздухе висел  вопрос: как их преодолеть? Мою идею – выйти 
кафедрой гистологии на воскресник и помочь метростроевцам, 
сначала встретили «без энтузиазма». Затем, после дискуссий о 
социальной зрелости и сознательности, патриотизме к родно-
му городу, пользе субботников, как форме воспитания и пр., 
было принято решение – выйти на субботник всей кафедрой 
и, оказав этим помощь метростроителям, не на словах, а на 
деле проявить свою общественную сущность. Сегодняшним 
молодым людям, живущим в условиях рыночных отноше-
ний, не просто понять, что сподвигло сотрудников  рядовой 
теоретической кафедры, по своей инициативе, без команды 
сверху, выйти в воскресный день и безвозмездно поработать 
на строительстве. Мы же, искренне веря пропаганде, что 
наши трудности  временные, что они – случайность, и не со-
мневаясь в правильности социалистического пути, думали, 
что  личным безвозмездным трудом можем помочь власти 
исправить временные недостатки и на своих рабочих местах, 
и в строительстве метро. Правда, когда встал вопрос о при-
дании идее массовости, поддержки со стороны «начальства» 
она не встретила. Я люблю стихи В. Маяковского и помнил 
его слова про критику: «Критика  снизу – это яд, сверху – вот 
это – лекарство!» и вскоре почувствовал: это же справедливо 
и относительно инициатив. В ответ на моё «зондирование 
возможности реализовать идею в масштабах факультета», 
начальство высказалось прямолинейно отрицательно – «не-
чего искать беду на свою голову»! Не помогло и наше стрем-
ление авторство идеи приписать руководству факультета. 
Как люди, хорошо понимающие с чьих позиций дана оценка 
критики у Маяковского, будучи воспитанными на примерах 
строительства ДнепроГЭСА, Поднятия Целины, тимуров-
ского движения, мы решили действовать без согласования и 
благословения сверху. Я легко нашёл единомышленников в 
лице членов КПСС участника Великой Отечественной  войны 
доцента Л.И. Красовского, учёного секретаря Совета института 
ассистента Е.И. Большовой, а также  доцента А.В. Пищинско-
го, который не был членом КПСС, но как сельский житель, 
понимал ценность «народной толоки». Естественно, идея 
была обговорена со всеми, а на меня возложили  переговоры с 
метростроевцами. Хождение по их «штабам», когда узнавали, 
кто мы по профессии, вызывало по меньшей мере – удивление, 
и, наконец, привело на стройку станции «Институт культуры».  
Местное  руководство с радостью поручило нам уборку уже 
построенной станции, но никакой спецодежды предложить не 
смогло. Конечно, это осложнило реализацию идеи, но учиты-
вая опыт наших ежегодных поездок «на картошку», не имело 
решающего значения.  Взглянув на оригинальную фотографию, 
долгие годы украшавшую стенд кафедры гистологии МГМИ, 
легко убедиться, что у большинства нашлись резиновые са-
поги, наиболее подходящая обувь для тех условий; и во что 
одеться, чтобы по-настоящему поработать на стройке. Нашу 
бригаду, вышедшую на работу в воскресный день, посетил и 
декан лечебного факультета В. О. Кобрик. Узнав, что среди 
нас декан самого большого в МГМИ факультета, начальник 
стройки пообещал фронт работ и другим бригадам, но В.О. 
Кобрик не стал придавать идее факультетского размаха, хотя 
сам нарядился в каску строителя и записал мероприятие (и 
благодарность метростроя)  в свой актив. Мы действительно 
хорошо поработали в то воскресенье и с приятным чувством 
усталости и удовлетворения от сделанной работы разошлись 
по домам. Слово «хорошо» я употребил не ради красного 
словца. Так оценили нашу работу метростроевцы, выразив 
нам и факультету благодарность. Через некоторое время по 
просьбе сотрудников кафедры, которым понравились и работа, 
и дух, царившие на воскреснике, я попросил у строителей дать 
нам новый фронт работ. Нам предложили поучаствовать на 
стройке по возведению стелы «Минск – город Герой», где мы 
провели еще одно трудовое воскресенье. Прошло немало лет 
с той поры, но проезжая через станцию «Институт культуры» 
или мимо «Стелы», нам приятно сознавать, что в эту красоту 
вложена пусть маленькая, но и наша частица безвозмездного 
труда и жизни.   

Александр АРТИШЕВСКИЙ, 
организатор и участник воскресников 
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 f/цц‘  * -=*ел100-летию профессора А.П. Красильникова, возглавлявшего 
27 лет кафедру микробиологии, 

вирусологии, иммунологии БГМУ, посвящается 

Проф. Э. Акота (Латвия) и проф. 
И. О. Походенько-Чудакова в процессе работы 

24-го конгресса Европейской Ассоциации 
черепно-челюстно-лицевых хирургов



Двадцать девятого сен-
тября состоялся фи-

нальный этап конкурса «Лучший детский стоматолог 

Республики Беларусь» под эгидой Белорусской стома-

тологической ассоциации. 

Второго октября состоялась встреча насельника 

монастыря Симонопетра на Святой Горе Афон 

иеромонаха Ефрема (Керестетзиса) со студентами и 

работниками БГМУ. 
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 На кафедру стоматологии детского возраста приехали 7 лучших детских 

стоматологов нашей страны с ассистентами, которые стали победителями 
предварительного отбора, проводимого в каждой области.

Финал проходил в 2 этапа. Теоретическая часть включала ответы на 27 во-
просов блиц-турнира относительно новых методов лечения и профилактики 
стоматологических заболеваний у детей, подготовленных сотрудниками 
кафедры. Практическая часть предполагала лечение пациентов в возрасте 
от 7 до 10 лет из детской SOS-деревни «Марьина Горка».

От всей души поздравляем победителей:
1 место – Верас Т. Н. – врач-стоматолог филиала №1 Детская стомато-

логическая поликлиника УЗ «Витебский областной клинический стома-
тологический центр». 

2 место – Александрович О. А. – врач-стоматолог учреждения здра-
воохранения «1-я городская детская клиническая стоматологическая по-
ликлиника» г. Минска.

3 место – Летун Е. А. – врач-стоматолог лечебно-профилактического от-
деления «Могилевская областная детская стоматологическая поликлиника».

В подготовке и проведении конкурса приняли активное участие сотруд-
ники кафедры: председатель жюри – профессор Шаковец Н.В., члены жюри 
профессор Терехова Т.Н., доцент Кленовская М.И., доцент Белик Л.П.; группа 
теоретической подготовки – доцент Ковальчук Н.В., ассистент Леонович 
О.М.; группа лечебного процесса – доцент Мельникова Е.И., доцент Боровая 
М.Л.; группа технического обеспечения – доцент Шилова М.А., ассистент 
Чернявская Н.Д., лаборанты Коновалова Н.А и Ткаченко Л.Б.

Мы желаем больших успехов и здоровья замечательным детским стома-
тологам и нашим маленьким пациентам из детской SOS-деревни Марьина 
Горка!

Клавдия ГОРБАЧЁВА, доцент

В о встрече принимал также 
участие епископ Борисовский и 
Марьиногорский Вениамин.

Состоялась полезная духовная 
беседа, в процессе которой ие-

ромонах Ефрем обратил особое 
внимание на физическую и ду-
шевную боль. Священнослужи-
тель отметил, что, когда человек 
испытывает боль, он становится 
более внимательным, чутким, 
у него проявляется большая 
способность сочувствовать и со-
переживать окружающим. Че-
ловек способен лучше познать 
самого себя, и ему предостав-

ляется возможность возрасти 
духовно. Отец Ефрем говорил 
о людях, которые пройдя через 
испытания, обрели способность 
утешать и поддерживать многих 
страждущих.

Иеромонах Ефрем сказал, 
что важно искреннее желание 
человека в созидании добро-
детели, внутреннего самосо-
вершенствования и решимости 
следовать этому пути, несмотря 
на различные обстоятельства и 
преграды. Особую ответствен-
ность на человека на ла гает 
служение ближнему, поэтому 
крайне важно будущим вра-
ча м бы т ь вн и мател ьн ы м и 
максимально использовать все 
знания во благо страждущего 
человека.

Епископ Вениамин обратил 
внимание, что иеромонах Ефрем 
был знаком и находился в обще-
нии со старцем Паисием Свято-
горцем (1924-1994 гг.). К нему за 

духовным советом обращалось 
много людей не только из Греции, 
но и со всего мира, а его письмен-
ные труды находят отклик во 
многих сердцах.

Отец Ефрем подробно рас-
сказал об удивительном месте 
– Святой Горе Афон, насельни-
ки которой вот уже около 1400 
лет живут особым монашеским 
укладом – служением Богу и 
ближним. Монастырь Симоно-
петра является одним из 20 мо-
настырей Афона, основан в 1257 
году и расположен на вершине 
скалы на высоте 330 метров над 
уровнем моря.

Студенты и преподаватели 
задали священнослужителю 
интересующие их вопросы, ие-
ромонах Ефрем в свою очередь 
искренне поблагодарил присут-
ствующих за теплый и радушный 
прием. 

Павел МАРКАУЦАН, проректор по 
воспитательной работе

У мінулую суботу, як і што-
год, група супрацоўнікаў 

кафедр аператыўнай хірургіі і 
т а п а г р а ф і ч н а й  а н а т о м і і , 
марфалогіі чалавека, гісталогіі, 
ц ы т а л о г і і  і  э м б р ы я л о г і і , 
паліклінічнай тэрапіі разам са 
студэнтамі і сябрамі  адправіліся 
ў падарожжа па маляўнічных 
мясцінах нашай краіны. 

Сёлета наш шлях быў прысвеча-
ны славутаму роду Радзівілаў, якія 
валодалі ў свой час прыкладна ¼ 
часткай Беларусі. 

Першым пунктам нашага пры-
пынку быў касцёл у Ішкаладзі. Некалi 
гэтыя землі належалi Радзiвiлам, і 
менавiта тут сёння стаiць самы ста-
ры ў Беларусi (з неперабудаваных) 
касцёл Найсвяцейшай Тройцы (1472 
г.). Касцёл уражвае сваёй велічнай 
прастатой і таўшчынёй сцен, такса-
ма там захавалася і 
дзейнічае бервяно, 
якое выкарыстоўвалі, 
каб хутка забары-
кадыраваць зачы-
неныя дзверы пры 
раптоўных нападах. Каля касцёла 
захавалася магіла ксяндза Вінцэнта 
Латарэвіча, які ў часы савецкага перас-
леду загінуў, абараняючы веру. 

Наступым мястэчкам на нашым 
шляху была вёска Паланэчка. У гэ-
тай вёсцы стаіць касцёл Св. Георгія 
з багатым унутранным аздабленнем, 
у якім хрысцілі Ігната Дамейку, і дзе 
мы мелі магчымасць падняцца на 
хоры і ўбачыць старажытны арган, 
знайшліся нават удзельнікі нашай 
групы, якія на ім сыгралі некалькі 

мелодый. Далей брукаванка прывя-
ла нас да палаца ў вёсцы Паланечка. 
Радзівілы  пабудавалі тут палац у 
канцы XVIII – пачатку XIX стст. Ця-
пер будынак у чаканні рэстаўрацыі, 
уражанні ад знаёмства з палацам не 
пакінулі нікога абыякавымі.

На с т у п н ы м п у н к т а м бы ла 
праваслаўная Царква ў Вольна, 
пабудаваная ў 1768 г. як касцёл, і дзе 
ад першапачатковага ўнутранага 
аздаблення захаваліся скульптуры 
анёлаў на столі.

Праязджаючы вёску Сталовічы, 
пабачылі адзіны на тэрыторыі нашай 
краіны храм рыцараў Мальтыйскага 
ордэну. Далей наш шлях пралягаў 
праз Сноў. Там стаіць касцёл Яна 
Хрысціцеля 1602 года, які належыў 
Радзівілам. Там жа знаходзіцца па-
лац Рдутоўскіх. Сёння там месціцца 
санаторый памежнікаў. Дарэчы, той 

самы князь Рдутоўскі заклаў сель-
гаспрадпрыемствы, традыцыі якіх 
сёння працягвае агракамбінат “Сноў”.

У вёсцы Вялікая Ліпа мы былі 
ўражаны добра захаваўшыміся 
с к у л ьп т у р а м і  ры ц а р аў,  я к і я 
ўпрыгожваюць уваход у былую 
стайню, дзе стаялі княжаскія коні.

Та к,  сл у х а юч ы а повед п ра 
Р а д з і в і л а ў,  м ы  а п ы н у л і с я  ў  
Нясвіжы, які з’яўляўся сталіцай 
князёў Радзівілаў. Мы праехалі па 
утульных вуліцах, спыніліся ля 

Ратушы, што сведчыла, што горад 
мае Магдэбургскае права, дарэчы 
каля ратушы захаваліся гандлёвыя 
рады з 400-гадовай гісторыяй, якія 
на працягу ўсёй сваёй гісторыі і 
сённяшнім днём не змянялі сваёй 
справе – гандлю.

Але самае моцнае ўражанне 
пакідае безумоўна Палацава-пар-
кавы комплекс XVI-XVIII стст., 
пабудаваны М. Радзівілам Сіроткам 
па праекце італьянскага архітэктара 
Дж. Бернардоні. Слухаючы нашага 
дасведчанага экскурсавода, мы 
абышлі вакол велічнага Замку-па-
лаца з высокімі землянымі валамі 
і шырокімі ровамі па перыметру. 
Цяжка ўявіць тое жыццё і тых 
людзей, для якіх гэта проста было 
домам, са штодзённымі справамі і 

клопатамі. Нам пашанца-
вала ўшанаваць памяць 
некаторы х з у ла дароў 
Нясвіжа, што спачываюць 
цяпер у крыпце касцёла 

Божага Цела. 
Па дарозе дадому мы заехалі ў 

Новы Свержань, каб пабачыць два 
храмы – каталіцкі і праваслаўны, 
пабудаваныя, дзякуючы князю 
Радзівілу Сіротку, амаль у адзін час 
у XVI ст.

С а п р а ў д ы  ч а с  п р а л я ц е ў 
незаўважна, бо багата чаго давяло-
ся пабачыць, пачуць і, нават, пера-
жыць. Спадзяемся, працяг будзе… 

Алена КЛЮЙ, дацэнт кафедры 
аператыўнай хірургіі і тапаграфічнай 

анатоміі

Ïóòü â ìèð 
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Одиннадцатого сентября 
наиболее активные и любоз-
нательные первокурсники 
общежития №2 посетили 
одну из самых знаменитых 
ценностей нашей столицы – 
Национальную библиотеку.

Экскурсовод очень интересно 
рассказывала об истории стройки 
библиотеки, материалах, из которых 
она была построена, о системе рабо-
ты: как записаться, как искать и где 
получать книги. 

   Лично мне всегда казалось, что 
библиотека – это такой храм знаний, 
который должен быть деревянным, 
где скрипит пол, а старушки-библи-
отекари сдувают пыль с энцикло-
педий. Но эта экскурсия полностью 
убедила меня в том, что наиболее 
удачно подходит на эту роль здание 
в стиле Hi-tech, где используются 
самые последние технологии, чтобы 
сохранить самые ценные книги, и 
компьютерная система для наиболее 
оперативного поиска инфо рмации.

   Мы узнали много нового, и ни-
кто из нас не пожалел о потраченном 
времени.

Егор МАСАЛОВИЧ, студент лечфака
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1. Доцентов кафедр:
- 1-й кафедры детских бо-

лезней; 
- гигиены детей и подростков;
- инфекционных болезней 

– два;
- нервных и нейрохирургиче-

ских болезней;
- общественного здоровья и 

здравоохранения;
- онкологии – два;
- 2-й кафедры внутренних 

болезней;
- 2-й кафедры хирургических 

болезней;
- кардиологии и внутренних 

болезней;
- биологии;
- общей хирургии;
- ортопедической стомато-

логии;
- психиатрии и медицинской 

психологии;

- клинической фармакологии;
- биологической химии;
- нормальной анатомии.
2. Старших преподавателей 

кафедр :
- гигиены труда;
- биологии.
3. Ассистентов кафедр: 
- болезней уха, горла, носа; 
- лучевой диагностики и луче-

вой терапии;
- пропедевтики детских бо-

лезней;
- пропедевтики внутренних 

болезней;
- анестезиологии и реанима-

тологии;
- ортопедической стомато-

логии;
- челюстно-лицевой хирур-

гии;
- патологической физиологии.

Белорусский государственный 
медицинский университет 

объявляет конкурс на замещение должностей:

j%…*3!“/

Документы на конкурс направлять в течение 
месяца со дня опубликования объявления по 

адресу: 220116,  г. Минск, пр-т Дзержинского, 83, 
РЕКТОРУ.
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В рамках инициативной програм-
мы «Мировое наследие» кафедра 

гигиены труда приглашает студентов, 
работников университета, членов их 
семей и всех желающих в путешествия 
с посещением объектов, внесённых в 
список всемирного наследия ЮНЕ-
СКО, в тур выходного дня в ВАРШАВУ 
23-25 ноября 2018. Выезд в пятницу 
(23.11.2018) в 21:00, возвращение в Минск 
в воскресенье (25.11.2018) в 24:00. Про-
граммой предусмотрена экскурсия по 
Старому городу – часть Варшавы, ко-
торая представляет собой уникальный 
историко-архитектурный комплекс 
(охраняется ЮНЕСКО). У туристов есть 
возможность при посещение Центра на-
уки «Коперник» самим поучаствовать в 
постановке различных экспериментов, 
центр располагает 450 интерактивными 
экспонатами, является одним из самых 
посещаемых объектов города.

Дл я всех 
туров пред-
усмотрено визовое сопровождение 
туроператора, с каждым участником 
туроператор заключает индивидуаль-
ный договор об оказании туруслуги. 
Визы для студентов и сопровождающих 
их преподавателей бесплатно. Запись в 
поездку до 20 октября 2018.  Справки: 
GSM (Велком +37544-777-88-05; МТС 
+37529-777-88-05); Viber (+37544-777-
88-05).

Отправьте нам со своего электронного 
почтового ящика фразу «Какие планы?» 
на poezdochka.ok@gmail.com,  и мы вы-
шлем подробную программу путеше-
ствия. Больше информации о посещае-
мых объектах размещено в социальной 
сети «Вконтакте» в группе «МИРОВОЕ 
НАСЛЕДИЕ, БГМУ».

Организация поездки согласована с 
администрацией университета.

Людмила ПИЛИПЧИК, студентка фармфака

Âñåìèðíîå êóëüòóðíîå íàñëåäèå ÞÍÅÑÊÎ
С 2006 года студенты нашего университета участвуют в ИНИЦИАТИВНОЙ про-

грамме «МИРОВОЕ НАСЛЕДИЕ», целью которой является ознакомление студентов с 
ценностями всемирного культурного и природного наследия, внесенным в список ЮНЕ-
СКО.  В рамках программы были организованы экскурсионные поездки по 25 странам.

За время осуществления программы студенты и преподаватели ознакомились с экспозициями 
всемирно известных музеев: музея Виктории и Альберта (Лондон), Лондонской национальной 

галереи,  Лувра (Париж), д’Орсе (Париж), Дрезденской картинной галереи и Альбертинума (Дрезден), 
Сокровищницы Габсбургов (Вена), музея Ван Гога и музея Рембранта (Амстердам), экспозицией кар-
тин Королевского дворца (Варшава), музея Берлинской картинной галереи, театра-музея Сальвадора 
Дали (Фигерас), интерактивного музея Swarovski (Ваттенс) и др.

Наши туристы с особым желанием относятся к посещению медицинских объектов. Мы посе-
тили один из известнейших медицинских музеев Германии в Дрездене – Музей гигиены. Особое 
восхищение вызвала интереснейшая и обширная коллекция частного Музея истории стоматологии 
(Германия, Кольдиц). Саксонский музей фармацевтики в Лейпциге (Германия) представил нашим 
туристам основные вехи истории создания лекарственных средств.  Музей института Роберта Коха 
в Берлине ознакомил нас с творческим путем известного бактериолога, основными направлениями 
его научной деятельности.

ГЕОГРАФИЯ НАШИХ ПУТЕШЕСТВИЙ с 2006 года

Страна (государство) Города, посёлки и посещенные объекты 
Австрийская Республика Вена, Зальцбург, Инсбрук, Ваттенс (музей  Swarovski)

Ватикан

Великое Герцогство Люксембург Люксембург

Венгрия Будапешт

Испания Барселона, Ллорет де Мар, Фигерас, монастырь Монсеррат, 
парк развлечений «Порт Авентура»

Итальянская Республика Рим, Флоренция, Венеция, Римини, Милан,

Княжество Монако Монте-Карло

Королевство Бельгия Брюссель, Антверпен, Брюгге, Гент

Королевство Швеция Стокгольм

Латвийская Республика Рига, Юрмала, Сигулда, Даугавпилс

Литовская Республика Вильнюс, Друскининкай, Каунас, Тракай (Тракайский замок)

Нидерланды Амстердам, королевский парк цветов Кёкенхоф

Республика Беларусь Мир, Новогрудок, Хатынь, Любча, Залесье, Рубежевичи, Ра-
ков, Воложин, Радевичи, Поставы, Полоцк, Ивье, Жировичи, 
Гольшаны, Логойск,  Линия Сталина, Беловежская пуща

Республика Польша Варшава, Краков, Величка, Сопот, Мальборк (замок Мариен-
бург), Гданьск, Гдыня, Вроцлав, Торунь, Познань

Республика Сан-Марино Сан-Марино

Российская Федерация Санкт-Петербург, Петергоф, Кронштадт, Смоленск, Михай-
ловское (Пушкинские горы)

Словацкая Республика Братислава

Соединённое Королевство Вели-
кобритании

Лондон, Оксфорд, Гринвич, Стратфорд на Эйвоне, Кентербе-
ри, Виндзор 

Украина Львов, Почаев (Почаевская Лавра)

Федеративная Республика 
Германия

Берлин, Баден-Баден, Бремен, Дрезден, Лейпциг, Трир, Мюн-
хен, Потсдам, Нюрнберг, Ганновер, Кведлинберг, Вернигеро-
де, Гослар, Гамбург, Мейсен, Кольдиц

Финляндская Республика Хельсинки

Французская Республика Париж, Страсбург, Версаль, Ницца, Марсель, Авиньон, аб-
батство Мон-Сен-Мишель, Руан, Онфлёр, Довиль, Трувиль, 
Руан, парк развлечений «Диснейленд»

Чешская Республика Прага, Брно

Швейцарская Конфедерация Женева

Эстонская Республика Таллинн

Стремление познавать новое, тяга к неизведанному и царящая дружеская атмосфера в путе-
шествиях являются их неотъемлемой составляющей. Программа решает важные задачи в области 
культурного и интеллектуального образования студентов, позволяет организовать досуг.

В настоящее время разрабатывается маршрут по Австрии и Италии для зимних каникул с по-
сещением ВЕНЫ, ЗАЛЬЦБУРГА, РИМА, ВЕНЕЦИИ, ФЛОРЕНЦИИ и др. Подробная  информация 
о путешествиях и фотоотчеты размещены в сообщениях группы (сообщества) «Мировое наследие, 
БГМУ» http://vk.com/club67919910 и/или на странице «Мировое наследие» http://vk.com/mirovoenasledie 
на интернет-ресурсе «Вконтакте». Справки по электронной почте poezdochka.ok@gmail.com

Игорь СЕМЁНОВ, координатор программы

Четырнадцатого – шестнадцатого сен-
тября студенты БГМУ приняли участие в 
республиканском образовательном семина-
ре-тренинге «Неформальное образование 
в области сексуального и репродуктивного 
здоровья, гендера и молодёжного участия по 
методике «равный-равному». 

Семинар-тренинг проводился на базе КУП 
«Детский реабилитационно-оздоровитель-

ный центр «Ждановичи».
Базовый тренинг для волонтеров, практикующих 

неформальное образование по методике «равный-
равному» (peer to peer), провела национальная сеть 
Y-PEER BELARUS при поддержке UNFPA (Предста-
вительства Фонда ООН в области народонаселения) 
и РОО «Белорусская Ассоциация клубов ЮНЕСКО» 
в рамках Государственной программы «Образование 
и молодежная политика».

Цель мероприятия – развитие потенциала моло-
дых лидеров, вовлечение в деятельность сети Y-PEER 
в Беларуси, подготовка молодых тренеров.

В качестве волонтеров-тренеров в семинаре при-
няли участие члены клуба ЮНЕСКО «ART-доверие» и 
представители Молодёжной сети «равного обучения» 
Y-PEER, студенты медико-профилактического, педиа-
трического и лечебного факультетов Чичко Анна, Ту-
ровская Александра, Решетило Наталья, Ошуркевич 
Алексей, Таланова Ирина, Камыш Анастасия, Мажуга 
Юлия, Шкред Ольга и Романова Екатерина. Про-
грамма семинара включала тренинги, форум театр 
и дебаты, на которых освещались вопросы репродук-
тивного здоровья и переходного возраста, межполо-
вого общения, гендерного равенства, предупрежде-
ния насилия в отношениях.

В формате Форум-театра обозначили пробле-
мы, с которыми сталкиваются подростки в период 
взросления.

Результат – разработка модулей по актуальным 
проблемам здорового образа жизни, гендерной 
культуры, безопасного и ответственного поведения 
подростков и молодежи.

Анна ЧИЧКО, студентка медпрофа

Одно из таких – здание Церкви Святого Духа на 
Площади Свободы.  Здание Церкви Святого Духа на-
ходится на территории бывшей Площади Высокий 
Рынок (современной Площади Свободы), которая с 
XVI до середины XX века была административным 
торговым и культурным центром Минска.  В конце 
XVI столетия с целью возрождения нового городского 
центра по канонам европейского стиля возрождения 
закладывается большая прямоугольная площадь. 
На ней в XVII-XVIII веках возводятся главные 
фундаментальные строения Минска, формируется 
по композиции и художественному оформлению 

градостроительный ансамбль. Про-
дольную планировочную ось ансам-
бля составили строения Городской 
Ратуши и Гостиного Двора (сейчас 
здание по адресу Площадь Свободы, 
4), поперечную – строения Костела 
и Церкви Святого Духа. Так именно 
здание Церкви Святого Духа стало 
одним из ключевых элементов ан-
самбля центра Минска. 

Каменный храм был возведен 
в 1730-40 годы в стиле «северного 
возрождения». В 1750-е годы к нему 
пристроили корпус мужского мона-
стыря, который выходил главным 
фасадом на площадь, а также корпус 
женского монастыря, который раз-
местили за собором. Их связывала 
переходная галерея.  Из этих трех 
элементов спустя два века сохра-
нился только корпус женского монастыря. В середине 
XIX века и он был почти разобран, и на этом месте с 
отступом от церкви построено в стиле классицизма 
здание присутственного места. Тогда же строение 
церкви было реконструировано под православный 
Петропавловский собор, который в 1893 году также 
перестраивается в псевдорусском стиле. В 1937 году 
собор был разобран.

В 1988 году в проекте регенерации исторического 
центра Минска было предложено восстановить стро-
ение Церкви Святого Духа, как важнейший элемент 
ансамбля и уникальный памятник белорусской 
архитектуры.  Предложение получило всеобщую 
поддержку, прошли масштабные историко-архивные 

исследования и археологические 
раскопки. 

Эти исследования легли в 
основу проектного решения: 

строения церкви  и переходная галерея были 
восстановлены до изначального вида середины XVII 
века без более поздних пристроек и изменений на 
историческом месте. Отдельное решение применили 
к найденным археологами к сохранившимся частям 
стен и фундамента – все они были максимально 
сохранены и отреставрированы, теперь экспониру-
ются в дополнительно созданном подвальном этаже 
здания. 

Прямо под строением проходят два тоннеля метро 
мелкого заложения. Для охраны здания от вибрации 
метрополитена надземную часть строения возвели 

на монолитной бетонной плите. 
Плита на уровне подвала опира-
ется на основы через специаль-
ные амортизаторы, которые га-
сят вибрацию в концертном зале.

Памятник архитектуры восстановлен в течение 
трех лет. Теперь в нем находится концертный зал 
«Верхний город», который был торжественно открыт 
в честь очередного дня города 10 сентября 2011 года. 
Льются звуки прекрасной классической музыки, 
стремятся в небо контуры восстановленной кры-
ши, под землей проносятся стремительные поезда 
метро – жизнь Минска продолжается. И здание, как 
уникальный портал, связывающий воедино прошлое 
и настоящее Минска, всегда готово поделиться не-
повторимой атмосферой истории для всех минчан 
и гостей столицы.

Алексей САПОТНИЦКИЙ,
председатель первичной профсоюзной организации 

студентов

o=д=!%››/ b=л=…ц‘!/С чего начать и к чему быть готовым…

Много изменений за долгую 951-летнюю жизнь 

перенес Минск. Исторический круговорот эпох, 

стилей, войн порой до неузнаваемости менял родной город. 

Тем ценнее уникальные здания, которые мы можем видеть 

сегодня. 
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